
 

 

Перспективный план племенной работы на 2023-2028 гг 
секции русских охотничьих спаниелей ККОС МОО «ЛООиР» 

 

1. Данные об абсолютной численности и соотношении 
племенного и резервного поголовья на текущий момент, 
произошедших в них изменениях за последние 5 лет, и 
изменениях, ожидаемых на следующие 5 лет 

В текущий момент, согласно имеющимся в секции сведениям, численность 
поголовья нашей секции составляет 103 собаки. Из них племенным поголовьем можно 
считать 34 собаки (дипломированные) резервное поголовье сук – 45 собак. Остальные 
– кобели без полевых дипломов и щенки, не имеющие оценки экстерьера. Таким 
образом, процент племенного поголовья от общего количества русских охотничьих 
спаниелей секции составляет 33%. 

За прошедшие 5 лет в поголовье произошли следующие количественные 
изменения: 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Данная диаграмма показывает, что наметился стойкий количественный спад 
поголовья. Причина – крайне малое количество полученных пометов. Более, чем в 2 
раза! Особенно катастрофическими были 2020 и 2021 годы. Получено всего по 2 
помета. Причина видится не только в снижении количества вязок. Одна из причин – 
пустые вязки. Примерно половина вязок оказываются пустыми. Владельцы сук не 
точно определяют время начала течки, привозят суку не вовремя к кобелю, очень 
часто ограничиваются одной вязкой, ленятся сделать повторную. Свою роль играют и 
инструкторы по вязкам. Которые с одной стороны умудряются повязать даже не 
готовую суку, с другой стороны частенько уверяют владельцев собак, что все и так 
хорошо получилось и не стоит делать повторную вязку. Не смотря на всеобщую 
доступность сейчас анализов для точного определения сроков вязки, не все 
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владельцы делают эти анализы. Еще один момент – безответственность владельцев 
кобелей-производителей. Как известно, кобели вяжутся чаще, чем суки, поэтому и 
опыта у владельцев кобелей больше. В этой ситуации владельцы кобелей начинают 
диктовать свои условия вязки – исходя из занятости, желания уехать на дачу, 
нежелания делать повторную вязку. 

Думается, что в сложившейся ситуации есть вина племенного сектора – без 
должной опеки владельцы сук теряются и допускают элементарные ошибки, которые 
не позволяют получить потомство. К сожалению наша занятость тому виной. Нет 
притока новых активистов и стажеров, которые смогли бы помогать в этой работе. 
Нам нужны активные владельцы, которые имеют опыт вязок и получения потомства, 
они могли бы помогать молодым заводчикам советами и контролировать их во всех не 
простых ситуациях хотя бы по телефону. 

2.   Анализ становления и история племенной группы, с которой 
планируется работа, характеристика современного состояния 
поголовья собак по экстерьеру и рабочим качествами, ее сравнение 
с другими племенными группами в других регионах, оценка 
перспективности использования производителей из других 
регионов. 

Племенная группа, возникшая в Ленинграде, является старейшей в стране и по 
праву может считаться родоначальницей породы. Ее основу составили спаниели, 
вывезенные из Европы до революции, три собаки ввезенные в период 1925-35 гг и 
спаниели ввезенные в СССР после окончания ВОВ. Причем в процентном отношении в 
ленинградской популяции крови дореволюционных собак составляют 10-15%, крови 
Альбы фон Блюменталь и Цезаря фон дер Шмиха – около 15%, 25-30% - крови 
трофейных спаниелей, везенных после 1945 года, 40-45% составляют крови собак 
довоенного происхождения, где точно не удалось установить являются ли они потомками 
Цезаря и Альбы. По сравнению с популяциями других городов, петербуржское поголовье 
основано, прежде всего, на довоенных собаках, в то время как спаниели имеющие малый 
процент ленинградских кровей,  содержат в своей родословной до 70% кровей 
трофейных спаниелей.  

Из хорошего: поголовье в целом сохранило хороший экстерьер – отличные головы, 
темные глаза, улучшились костяки, стало меньше высокозадых собак, рабочие качества 
значительно улучшились.  

А теперь о плохом: 

Ленинградская племенная группа успешно развивалась в советское время. Тогда у 
нас было по 30 вязок в год. В 90е годы наступил резкий упадок. Количество вязок 
сократилось. Областные состязания собирали всего по 4 участника. Это был первый этап 
сужения поголовья, так называемое «бутылочное горлышко». К 2000 году ситуация 
несколько выправилась, но на прежнее количество вязок мы уже не вышли. На 
протяжении последних 20 лет среднее количество получаемых пометов в год – около 6. 

Одной из самых больных проблем у нас, начиная с 2000х годов, стала эпилепсия. 
Уже давно из разведения исключаются собаки, давшие эпилептиков, тем не менее 
проблема никуда не ушла. Даже спустя 5-6 поколений могут выявляться носители.   



Разведение «в себе» привело к сильной заинбридированности поголовья. Вязки с 
чужекровными производителями были редкими и очень часто не давали положительный 
результат или результат был неоднозначный. Тактикой последних 10-15 лет было 
использование, по возможности, производителей высокого уровня из других городов, 
являющихся дальними потомками наших собак. В настоящее время такие собаки есть в 
московском «Динамо», Новосибирске, Нижнем Новгороде, реже – в других городах. По 
результатам около 15 вязок с производителями из других городов, а также по 
результатам вязок наших собак в других городах, можно прийти к выводу, что 
положительным можно признать результат большинства вязок с Динамовскими собаками, 
отрицательным – с Новосибирскими собаками.  

По результатам последних лет можно сделать выводы, что редкие вязки с 
чужекровными производителями были недостаточны. В целом поголовье по-прежнему 
остается сильно заинбридированным и в этом, возможно, скрывается проблема 
эпилепсии. 

Нам необходимо продолжать разбавлять поголовье чужими кровями, но, увы, в 
основном это будут кроссы. Смотр поголовья на XIII Всероссийской выставке не дал 
положительного результата – ни одного достойного кобеля не удалось увидеть. 
Приходится вести племенную работу «в слепую». Сейчас наша задача – по возможности 
сохранить крови наших собак, при этом уйти от проблем, которые нам принесло сужение 
генетического разнообразия. Наверняка появятся новые проблемы – например, мы 
занесли в поголовье размет, который очень стойко наследуется, или появляются 
неуравновешенные особи, которых уже давно у нас не было. Осветленные глаза, 
облегченный костяк, проблемы с шерстью, задранные хвосты – это тоже будущая 
реальность. Будем продолжать точечно подбирать пары, будем искать удачные 
комбинации.  

Таблица вязок с чужекровными производителями 

Производитель Происхождение Примечание Оценка результата 
Барон Демкова Нижний 

Новгород 
Получен от вязки нашего 
кобеля с чужекровной сукой 

неоднозначный 

Хантер Ди 
Альфа 
Кублицкой 

Эстония Получена от вязки нашего 
кобеля с чужекровной сукой 

отрицательный 

Яшма Серова Москва Получена у нас, родители 
московские 

отрицательный 

Яра Толстихина Брянск  отрицательный 
Диана 
Петрушина 

Новосибирск  неоднозначный 

Барей-Бранта Динамо Получена от нашего кобеля 
и Динамовской суки 

неоднозначный 

Бояр-Борислав Динамо Получен от нашего кобеля и 
Динамовской суки 

В целом 
положительный 

Дик Моргунова Тверь (Москва) Чужекровный неоднозначный 
Бальт-II 
Терешкина 

Владимир Получен от нашего кобеля и 
Владимирской суки 

отрицательный 

Бойка Фивкова Новосибирск  отрицательный 
Тимоти-
Брусника 

Динамо  положительный 

Оскар Разумова Новосибирск  отрицательный 
Тимоти-Брут Динамо  положительный 



Хлестакова 
Энди Ершова Тамбов  положительный 
Де-Марсель  
Голина 

Самара  Помет еще не оценен 

Остап Суворова ЛенВОО Получен от нашей суки и 
московского кобеля 

Помет еще не оценен 

Торрес Якунина  Происхождение: Москва, 
ЛенВОО 

Помет еще не оценен 

 

3.   Структура сложившегося поголовья с выделением 
генеалогических и при возможности заводских линий (семейств) с 
перечислением наиболее значимых производителей. 

3.1. Кровная линия Бида Данковцева в настоящее время представлена у нас 
заводской линией Бишепа Мишариной, которая в свою очередь делится на потомков 
чемпиона Бальта Терешкина и потомков Бояра Артемова. Из потомков Бальта в 
настоящее время могут использоваться Рон Егояна и Райд Окунева. Из потомков Бояра 
Артемова – Жером-Хантер Николаева и его брат Женьшень Глазунова, полученные от 
сына Байса – Людвига Пискарева. Этот весьма перспективные кобели, Жером-Хантер 
отлично показал себя в поле и очень хорош экстерьерно, что немаловажно он разбавлен 
на половину, благодаря своей матери. Это позволит нам подбирать ему пары от наших 
сук. Ждем от него и его брата хорошего потомства. И еще есть сын Байса – Ларгус 
Кособуко. Но ему нужно будет подбирать чужекровных сук. Наши все – его родственники. 
По-прежнему может использоваться в разведении Вилюй Полина. Недавно получил 
полевой диплом весьма экстерьерный Веня Румянцева (от Бальта-II и Камы), его также 
нужно будет вязать с чужекровными суками. 



 

3.2. Кровная линия ч. Рома Метлицкого нашла свое продолжение  через заводскую 
линию, если так можно выразиться, Даш-Хакера Маслова. До недавнего времени у нас 
использовался в разведении Дублин Соколова. Но, увы, мы не получили от него 
дипломированных кобелей, способных продолжить линию. Однако через дочь Дублина, 
весьма экстерьерную Диану от Динамовского кобеля Тимоти-Брута Хлестакова (потомка 
Барона Демкова) мы получили Диксона Соколова, он недавно получил полевой диплом. 
Кобель экстерьерный, классически черный и с отличным шерстным покровом. От него 
можно повести линию собак сплошного черного окраса. 

3.3. Кровная линия ч. Нью-Чарли Левитина представлена у нас заводской линией 
Барона Демкова. Из потомков Барона у нас сейчас сохранился черно-подпалый 
Зильберг Игнатьевой. Попробуем от него продолжить линию. 



 

3.4. Кровная линия ч. Нэльса Данилевского представлена заводской линией 
чемпиона и полевого чемпиона Шука Капитонова. Сейчас остался только один 
продолжатель – Чейз Капитонова. Увы, мы не получили от него кобеля-продолжателя 
линии. Есть два его сына в Нижнем Новгороде.  

 

3.5. Потомство чемпиона и полевого чемпиона Дика Моргунова представлено 
сейчас только Мазаем Курдюкова.  



 

3.6. Но все-таки основа поголовья это суки. Особенно важны родоначальницы 
семейства, которые много вязались и имеют много классных потомков. 

Здесь стоит отметить чемп. Глафиру Булыгина. Она оставила отличное потомство: 

 

Ее дочери и внучки сейчас являются основным маточным поголовьем. 

Еще одно семейство получено от Чайки Николаева: 

 

Кроме наших «доморощенных» собак, к нам регулярно попадают высокопородные 
щенки из Астрахани, от Людвига Пискарева. Это существенное подспорье в нашей 



племенной работе, потому что они оказываются наполовину разбавлены суками других 
кровей, благодаря чему нам проще им подбирать пары, чем чисто нашим собакам. 

Третье, не столь многочисленное, семейство получено от ч. п/ч Капы Мехедова из 
Петрозаводска: 

 

Петрозаводских спаниелистов можно вполне считать филиалом нашей секции. 
Сейчас подрастает весьма перспективная Аля Мехедова. Она уже успела заявить о себе 
в поле. 

Из-за дефицита щенков у нас, активно в город завозятся щенки из других городов. 
Возможно не все из них окажутся удачными, но тем не менее это хорошее подспорье в 
нашей работе. Уже сейчас является обладательницей нескольких полевых дипломов 
Парма Колпакова – не крупная, но ладная сука… Есть и еще подрастающее поколение. 

4.     Цели и задачи на планируемый период и конкретные мероприятия для их 
решения. 
Цели и задачи:  

• Очистка популяции от племенного брака и наследственных болезней 

• Наращивание численности племенного поголовья секции 

• Улучшение рабочих качеств поголовья – контактности, быстроты поиска, крепости 
нервной системы 

• Сохранение высоких экстерьерных показателей 

• Стремление к однотипности и стабильности получаемого потомства 

Мероприятия: 

• Повышение генетического разнообразия поголовья за счет вязок с 
неродственными производителями или с производителями с отдаленным 
родством. 

• Дальнейший поиск перспективных производителей на стороне, способных дать 
достаточно качественное, здоровое потомство. 

• Оценка полученных за последние годы кроссовых пометов. Повторение удачных 
комбинаций. 

• Использование в разведении завозных щенков из других городов для освежения 
кровей. 



• Выведение из племенного поголовья производителей, дающих 
неудовлетворительное потомство. 

Тяжелое экономическое положение в нашей стране тормозит нашу работу. Хотя если 
сравнить с другими породами – русские спаниели еще относительно благополучны… Но 
это слабое утешение. Пока работаем в той ситуации, которая есть сейчас.  

Огромная благодарность тем заводчикам, которые выезжают в другие города на 
вязки. Сейчас, в отсутствии маневра в племенной работе, крайне важна каждая выездная 
вязка. Без таких вязок нам пришлось бы подбирать пары на основе местного, не 
родственного нашим сукам, поголовья. А это опять компромисс качества производителей, 
подбора «в слепую», узости выбора. 

С учетом крайне малого количества получаемых пометов, по-прежнему, по решению 
племенной комиссии, будут разрешаться вязки сук, не имеющих полевых дипломов. 
Сейчас очень важно нарастить поголовье. Настоятельно рекомендуем включаться в 
племенную работу как можно большему количеству владельцев сук. Особо активным 
советуем задуматься о выездных вязках. Это сложный процесс, не все готовы к нему, но 
он нам необходим. 

По-прежнему имеет смысл незамедлительно исключать из разведения 
производителей, давших эпилептиков, и существенно сокращать использование 
производителей дающих потомство с проблемами зубной формулы,  прикуса, 
крипторхизма. Ждем чуда от российской науки. В случае, если получится разработать 
тест для носителей эпилепсии, перспективный план будет скорректирован. 

 

 

Отв. за племенную работу 
Секции РОС МОО «ЛООиР» 

Русина И.Б. 
 

 

 

 


